

# EL COMUNISMO EN GRAN BRETAÑA

Durante los últimos cuarenta años, el Partido Comunista Británico ha tratado de organizar un movimiento de masas. Pero ha tenido poco éxito.

Después de la última guerra, cuando dos miembros del Partido Comunista fueron elegidos diputados para el Parlamento Británico, las esperanzas del partido subieron de punto y, en las elecciones generales de 1950, presentó cien candidatos. Nunca había entrado en la palestra electoral tantos candidatos comunistas ni se presentaron desde entonces. Ni uno solo de ellos fue elegido. En las últimas elecciones de octubre de 1959, el

Por Arthur Bottomley

Partido Comunista presentó 18 candidatos. Todos fueron derrotados.

Es interesante considerar por qué ocurría eso, tanto cuanto que los partidos comunistas en otros varios países han adelantado. Creo, en primer lugar, que la inmensa mayoría del pueblo británico es demócrata convencido o, por mejor decir, en esencia y potencia. La libertad de asociación y de expresión hablada y escrita fueron ganadas sola-

mente después de una larga lucha. Los ingleses creen que una democracia que se oponga en el principio fundamental de un hombre, un voto, asegura la forma de gobierno más satisfactoria y apetecible.

El Partido Comunista se opone a este régimen social. Cree en el sistema de un solo partido, el Estado Policía y se opone a la libre asociación y expresión. Cree en la completa subordinación del individuo al Estado. El pueblo británico rechaza el autoritarismo lo mismo si este es de derecha o de izquierda.

Es por esta razón fundamental que lucharon solos contra el nazismo y el fascismo, fuerzas muy superiores, hasta que los Estados Unidos y Rusia se vieron obligados a luchar después que ambos países fueron atacados a su vez. El pueblo británico conserva un vívido recuerdo de cómo actuaron los comunistas en esta época. Pocas semanas después de la declaración de guerra, en 1939, el jefe del Partido Comunista Británico, Harry Pollitt, decía: "Debemos poner punto final a esta melosa garrulería sobre pacifismo; este nos hundirá en la humillación y permitirá que el fascismo triunfante secara sus botas en nuestros despojos como preliminar para pisotearnos in sécula seculorum".

Al firmarse más tarde el Pacto Nazi-Soviético, el Partido Comunista exigió que se terminara la "guerra imperialista".

Lo que más intensamente disgusta a los británicos en cuanto se refiere al Partido Comunista es la subordinación de este a la Unión Soviética. Este hecho saltaba a la vista antes, durante y después de la última guerra. Los dirigentes comunistas británicos han seguido siempre ciegamente la política dictada por el gobierno soviético. Han respaldado esta política siempre y sin discernimiento aun cuando haya sido inconsciente y dictada por simple oportunismo.

Ha habido momentos en que incluso los líderes comunistas británicos se han sentido mpul-

Pasa a la Pág. DOS

## DEFENSA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE FDO. BARRIENTOS RODRIGUEZ

DEL CIRCULO DE PERIODISTAS, DIRECTORES DE SEMANARIOS Y REVISTAS NACIONALES

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

SETIEMBRE

Apartado 909 PATROCINADO POR EL COMERCIO DEMOCRATICO DE COSTA RICA No. 461

### FRONTERAS

Posiblemente todos los hombres deseamos ser felices. Eso está en armonía con nuestra naturaleza. Mas, por desgracia, buscamos esa felicidad colocándonos nosotros mismos como beneficiarios absolutos. De este modo el "yo" se fortalece más, e impide las satisfacciones que brinda la solidaridad. Es difícil que se establezca un mundo perfecto, si buscamos ser felices solo NOSOTROS.

Cuando el hombre se inspire en el amor bendito de la madre que lo ha amantado, cuando descifre la grandeza de la ternura maternal y quiera ver que la dicha no llega a la madre si antes no llega al hijo, entonces comprenderá las inmensas posibilidades de un mundo feliz.

El hombre debe considerarse a sí mismo como un factor de la felicidad ajena, y desbaratar la estructura de este mundo viejo. Hay inconformidad a causa de las fronteras que nos separan: líneas divisorias entre las razas, murallas entre las religiones; abismos entre los bienes materiales, y, sobre todas esas fronteras, las que separan a los países para que fortalezcan su PATRIOTISMO y se aparten de la verdad.

El hombre puede ser feliz. Y lo conseguirá cuando el mundo sea el hogar de todos, sin segregaciones de patrias pequeñas; la bondad y la razón pueden dar nacimiento a una era de convivencia fraternal en que la familia humana demuestre

su valor, fortaleciendo los sentimientos de servicio. Estas son simples utopías, aunque lo parecen en un momento de grosero materialismo como el que vivimos. En las actuales condiciones, la Gran Patria Universal se ve lejana; pero pensar que no puede lograrse la conquista de esa aspiración, es darnos por vencidos y aceptar que no podemos mejorarlos. Debemos, y podemos ser mejores. Se advierte esa posibilidad cuando vemos a enjambres de hombres novilanzándose desde todas las direcciones para depositar alivio sobre la tierra destrozada de hermanos. Tal es el caso reciente que congregó a personas de plena voluntad en ayuda de la República de Chile. El amor fraternal existe. Todo lo que hace falta es cultivarlo. Si las raras flores de bondad pueden crecer en este mundo turbado, en ellas van hacia arriba las esperanzas de una humanidad justa. Esos rasgos generosos deben fortalecerse, mediante la desaparición del "yo" y de todas las fronteras. La única frontera que debe permanecer hasta el final de los siglos, es la que separe el bien del mal.

Es la igualdad que nace en el amor, y no la desigualdad de sistemas arbitrarios, la que puede dar vida a una era realmente feliz. Desechemos la abrumadora carga de odios y egoísmos, y nos encontraremos caminando hacia la cúspide de un valioso bien espiritual.

Virgilio Quesada R.

Agosto 1960.

### Poco tiempo ha de faltar para que se forme una tercera potencia

Tenemos dos IMPERIOS con ideas e intereses opuestos, iguales en su concepto materialista de la vida. Los dos disputándose el predominio Universal. Ningún hombre dependiendo en todo o en parte directa, o indirecta de estas dos Potencias para la suerte de su existencia, puede ser integrante o poseedor de la dignidad que le corresponde, porque el hombre es digno en proporción a su ESPIRITU, no en proporción a su materia. Porque somos esclavos de nuestros acreedores. Nunca llegará el HOMBRE a ser libre mientras trate de balancear su falta de ahorro y su pereza, contratando empréstitos, a una de esas dos POTENCIAS que hoy dominan al mundo. Ni los E. U. ni la U. R. S. S., después de dos mil años de progreso han superado al IMPERIO ROMANO que proclamaba "el Derecho a la felicidad del PUEBLO". Como la primera ley del Estado: mas nuestra indolencia y falta de entereza nos ha llevado a la obligación de escoger entre EE. UU. y RUSIA, conformándonos con el primero para lograr siquiera una parte de nuestra dignidad. La existencia de la O. E. A. pareciera una paradoja, pues trata de reconciliar en su seno dos fuerzas incompatibles. NUESTRO AFAN DE SUPERACION ESPIRITUAL LATINOAMERICANO, con el AFAN de DOMINIO ECONOMICO NORTEAMERICANO. Dentro de tal organiza-

Pasa en la Pág. CUATRO

### El hogar, la moral y la familia

Existe en nuestro medio ambiente una lacra nauseabunda que es necesario arrancar. Es una epidemia social que a grandes pasos nos lleva a un caos indefinible: nuestra juventud, que por un atavismo retrógrado aumenta su bagaje de mediocridad y que ya salta los límites de la ética social y se convierte en un harapo regresivo de inconsciencia.

El móvil de este descalabro social descansa en el medio ambiente, cargado de tradiciones, en el cual ejerce, en forma concluyente su fuerza, la irresponsabilidad, la inercia y la incuria.

Por otro lado debemos confesar que aquí, a los que van a formar un hogar, no se le exige ni responsabilidad, ni moral, ni cultura, pues son contados los casos en que se puede comprobar que existe maternidad consciente.

De aquí el mal resultado que dan estos seres que van a actuar en el conglomerado social.

Al olvidar los moralistas sin moral que la verdadera moral humana es procrear conscientemente, educar sabiamente y encauzar las generaciones por el camino del deber, de la verdad y de la justicia olvidan todo derecho propio para dejar tomar cuerpo a todos los vicios, bajo solapa de la moral.

La moral va en decaimiento no por la juventud sino por el ejemplo de los mayores, porque los corruptores de la juventud son los

viejitos, sino el ejemplo de que los culpables del aumento progresivo de la prostitución son ellos y a ellos debe culpárseles.

Por otro lado, cuántos mendigos ambulaban por la calle, que tienen parentesco cercano con familias que se precian de honorables y que disfrutan de cuantiosas fortunas, cuántos ancianos son carga de sus hijos y a cuántos hermanos se niega un saludo, un mendrugo de pan y un techo donde pasar una hora de tranquilidad.

Peró una nueva senda se impone; es necesario que la nueva sociedad humana esté libre de prejuicios, sea más moral y con más cultura donde no reine ni odio, ni resquemor, ni envidia, para que se lleve a cabo aquel viejo aforismo que dice: "Amarás a tu prójimo como a tí mismo".

José Manuel Jiménez M.

### Decálogo del periodista a que sujetamos nuestra acción profesional en la idea.

1º—Ten orgullo del buen nombre de tu periódico y exhibe tu bandera con valor pero sin vanagloria.

2º—En el periodismo, la monotonía es mortal, y la uniformidad la muerte misma.

3º—No dejes pasar oportunidad; sé variado; un periodista debe demostrar siempre originalidad.

4º—Pon la sociedad antes que el individuo, y el país antes que el gobierno, el hombre es un ser transitorio. Solo las instituciones y los ideales perduran.

5º—Hasta amigos y enemigos, siempre que los primeros sean dignos de tu estima y los segundos de tu desprecio.

6º—Enfrenta la agresión con la agresión, tanto en el mundo económico como en el literario; si quieres vivir en paz, debes estar siempre dispuesto a defenderte.

7º—Vives en una sociedad que fluctúa entre el belicismo y el comercialismo; la espada y el dinero son los enemigos de la pluma; si es menester, sacrifica la vida y la fortuna antes que el honor.

8º—Sé firme pero no obstinado;

flexible pero no débil; generoso pero no ingenuo.

9º—Sé franco, orgulloso, y enérgico si quieres ser respetado; la humildad solo es buena cuando lleva a la cruz porque entonces alcanza a la inmortalidad divina; de lo contrario no es más que cobardía.

10º—Un periodista digno de tal nombre se hace responsable de todos sus escritos aun cuando no vayan firmados; la calumnia, la difamación y las acusaciones infundadas, son para él los pecados profesionales más graves; acepta tan solo el trabajo compatible con la dignidad de su profesión; por consiguiente no acepta dinero de los servicios públicos o de empresas privadas en los casos en que, dadas sus relaciones o influencias, podría ser explotada su condición de periodista; no firma artículos de publicidad comercial o financiera; nunca plagia; nunca solicita el puesto de un colega ni trata de ocasionar su despido ofreciéndose a trabajar en condiciones inferiores; guarda los secretos profesionales; no abusa nunca de la libertad o del poder de la prensa para conseguir sus propios fines.

### DECLARACION DE SAN JOSE

La Séptima Reunión de Consulta de Ministros de Relaciones Exteriores.

1—Condena enérgicamente la intervención o amenaza de intervención aun cuando sea condicionada, de una potencia extracontinental en asuntos de las repúblicas americanas y declara que la aceptación de una amenaza de intervención extracontinental por parte de un Estado americano pone en peligro la solidaridad y la seguridad americanas, lo que obliga a la Organización de los Estados Americanos a desaprobarla y rechazarla con igual energía.

2—Rechaza asimismo la pretensión de las potencias sino soviéticas de utilizar la situación política, económica o social de cualquier Estado americano, por cuanto dicha pretensión es susceptible de quebrantar la unidad continental y de poner en peligro la paz y seguridad del Hemisferio.

3—Reafirma el principio de no intervención de un Estado americano en los asuntos internos o externos de los demás Estados americanos y reitera que cada Estado tiene el derecho de desenvolverse libre y espolítica y económica respetando los derechos de la persona humana y los principios de la moral universal y, por consiguiente, que ningún Estado americano puede intervenir con el propósito de imponer a otro Estado Americano sus ideologías o principios políticos, económicos o sociales.

4—Reafirma que el sistema interamericano es incompatible con toda forma de totalitarismo y que

la democracia solo logrará la plenitud de sus objetivos en el Continente cuando todas las repúblicas americanas ajusten su conducta a los principios enunciados en la Declaración de Santiago de Chile, aprobada en la Quinta Reunión de Consulta de Ministros de Relaciones Exteriores, cuya observancia recomienda a la brevedad posible.

5—Proclama que todos los Estados miembros de la organización regional tienen la obligación de someterse a la disciplina del sistema interamericano, voluntaria y libremente convenida y que la mas firme garantía de su soberanía y su independencia política proviene de la obediencia a las disposiciones de la Carta de la Organización de los Estados Americanos.

6—Declara que todas las controversias entre Estados miembros deben ser resueltas por los medios pacíficos de solución que contempla el sistema interamericano.

7—Reafirma su fe en el sistema regional y su confianza en la Organización de los Estados Americanos, creada para lograr un orden de paz y de justicia que excluye toda posible agresión fomentada la solidaridad entre sus miembros, ro bustecer su colaboración y defender su soberanía, su integridad territorial y su independencia política, ya que en esta Organización donde sus miembros encuentran la mejor garantía para su evolución y desarrollo.

8—Resuelve que esta declaración sea conocida con el nombre de "Declaración de San José de Costa Rica".

50 varas Oeste Hotel Europa

## FOTOS

PARA PASAPORTE, LICENCIA, etc.

## ENTREGA INMEDIATA



EDITORIAL

# HAY QUE CREAR EN LA JUVENTUD EL HABITO DEL ESTUDIO

Para que la impaciencia de nuestros jóvenes se refrene, para que su clara inteligencia se discipline, para que su esfuerzo se vuelva fecundo, es urgente establecer los hábitos de verdadero estudio universitario, crear el ambiente de trabajo sostenido y metódico, a fin de que no se dispersen y malogren los valiosos y denodados arreos de la generación actual.

Las palabras anteriores del insigne educador mexicano, doctor don Pedro de Alba, resumen y compendian en síntesis admirable la característica de los estudiantes universitarios.

Ya no se estudia; ya no se ahonda ninguna materia, sino que se pasa por los programas de las asignaturas, casi sin ningún interés, apenas el necesario para recordar en los exámenes algún punto que salvara la situación y permitiera ser aprobado.

Tal mariposeo en los estudios va formando profesionales mal preparados que por su incapacidad estacionan el mejoramiento general de las instituciones públicas.

Está el defecto en ellos o en los sistemas educacionales?

Todas son una resultante del ambiente que se respira

Se vive de prisa, dicen algunos y no hay que detenerse nunca, para solo atender a los medios de subsistencia y a la manera de adquirirlos pronto y en abundancia.

Esta tesis egoísta y material, deja de mano los mayores intereses de la Nación, que si de aquel modo vive de prisa, también de prisa se destruye.

Quien quiera conservar su casa ha de construirla sobre bases firmes, antes que atender solo a su ornamentación.

Se hace necesario entonces crear en la juventud el hábito del estudio, no solo con interés particular del mejoramiento, sino con el convencimiento de que el propio mejoramiento acarreará también al de la patria.

Ahí, en el fondo de esa proposición, reside la verdadera idea constructiva del sentimiento patrio.

## FE DE ERRATAS

Hace pocos días, un matutino local, anunciaba la venta de la obra del filósofo Vasconcelos, "Ulises criollo" y hacía esta aclaración entre paréntesis: "PRIMERA EDICION EXAGERADA". Desde luego la errata era de pronóstico reservado y, para algunos, podía tener un significado malicioso y equívoco. No vemos qué relación ortográfica o ideológica puede haber entre exagerada y expurgada y no nos extrañaría nada que fuera la consecuencia de una supercultura en el linotipista o en el corrector. Mucho se ha escrito sobre las erratas y nada nuevo vamos a añadir a lo dicho. Los tres mártires de la errata en los tiempos modernos, Azorín, Gómez de la Serna y Alfonso Reyes nos han dejado ya una teoría de la errata, imposible de completar o de alargar. Para Azorín la errata es antiestética e inevitable; para Ramón, además de ser inevitable, es una especie de enfermedad endémica del plomo contra la cual no existe todavía la medicina: para Alfonso Reyes, además de ser inevitable y de ser una enfermedad crónica, es un instrumento de tortura, una especie de potro en el cual está tendido el escritor, es un venablo disparado al corazón. Toño Salazar, aficionado a la imaginaria simbólica, creó la imagen de Alfonso Reyes que ha entrado ya por la puerta grande en el martirologio literario: un Alfonso Reyes atravesado, como San Sebastián, por la selva de las saetas antiortográficas y desangrándose en olor de santidad entre las evanescencias del plomo enfermo de Ramón. Hace poco, Alfonso Reyes me recordaba esta imagen suya trazada e inventada por Toño Salazar y busqué entre mis colecciones de estampas la caricatura de Toño que él mismo me regaló junto con una de Ramón, otro de los mártires; su cabeza, cercenada, está simbólicamente depositada en una mesa de formar.

En esto de las erratas a todos nos ha pasado algo que nos puso momentáneamente sobre ascuas. Personalmente, puedo recordar mi sorpresa matutina al ver en un periódico de San Salvador que un artículo mío en el cual comentaba la reciente aparición de un libro sobre filosofía llevaba el pomposo título de "CANCION DE CUNA PARA UN NIÑO PROLETARIO". En la siguiente página un mal soneto, escrito por un aficionado, llevaba furtivamente el título de mi colaboración. O el de aquel reportero, cuyo vocabulario exiguo y deficiente, aliado con la irresponsabilidad de un linotipista y de un corrector nocturno, que llenó a toda una ciudad de "emociones pestilentes". A estos les perturbaban las "emanaciones pestilentes" del plomo enfermo. Dos años en la mesa de la redacción de un periódico y tres, al frente de una editorial del Estado, le hacen a uno comprender por qué Alfonso Reyes ha sido perseguido toda su vida por esos venablos de la errata y por qué ha sido crucificado en un leño de dolores. He aquí lo peligroso de la errata: que ni muertos podemos defendernos de ella.

## SUGERENCIAS PARA LA COSTURA

Trucos que ayudan a conservar el vestuario de la familia en orden con muy poco trabajo, esfuerzo y gasto de dinero.

En el alfilerero tenga siempre agujas ensartadas con los colores de hilo que se usa con más frecuencia, como ser: blanco, negro, azul marino y marrón. Así podrá componer esa pieza rota en un momento, sin tener que buscar hilo y aguja en lugares apartados; podrá pegar el botón cuando se cae; remendar la media antes de guardarla, etc. Hay infinidad de ocasiones en que por falta de hilo y aguja a la mano, relegamos una pieza rota al canasto donde se queda por semanas.

Hay en el mercado una tira especial que se coloca sobre una rotura, se le pasa una plancha caliente y queda el remiendo hecho sin costura alguna. Viene en varios colores y es lavable. Se puede usar esta tira para remendar toda clase de géneros lavables. Para remendar sedas, rayón, lana y telas ligeras, se pone un paño sobre la tira antes de plancharla. Como el remiendo se hace por el revés de la pieza, la compostura no se nota.

Cuando se rompe la hombrera del brassier, obtenga un pedazo de cinta del mismo ancho de la hombrera, colóquelo sobre la que se rompió y cósalas una sobre la otra.

Para pegar broches con rapidez ensarte una aguja de ojo grande con cuatro o seis hebras de hilo. Así hay que dar menos puntadas.

Para componer un botón que ha sido arrancado, coloque un pedazo de cinta de hiladillo o género grueso por debajo del botón como refuerzo.

Para coser a la mano, haga un nudo en cada una de las puntadas del hilo en vez de unir las dos con uno. Así el hilo no se enredará ni se torcerá.

## JULIO DEL VALLE G. e HIJOS

PLATERIA - JOYERIA - ORFEBRERIA

Cartago, Costa Rica

Los trabajos más artísticos y mejor acabados de Costa Rica

550 varas al Este Estación Ferrocarril

## CALZADO DAMARIS

75 al SUR DE LA IGLESIA LA DOLOROSA  
Ofrece calzado para niños, Señoras y hombres a precios módicos. Zapatos hechos a mano por expertos operarios.

Reparación de calzado a mano

Calzado para escolares al mejor precio

Seriedad, buen trabajo y cumplimiento

## RELOJ MARCARA LA HORA SIN CUERDA DURANTE DOSCIENTOS AÑOS

NEW YORK, Febrero 5.— Pulsado por un diminuto perdigon de medio gramo de cesio radiactivo número 137, hecho por el hombre un reloj atómico que marcará la hora durante 200 años sin que haya que dársele cuerda ha comenzado a marcar los minutos y las horas en el distrito financiero de New York.

Este reloj —el primero de su clase en el mundo— ha sido montado en la base de un nuevo edificio que está construyéndose para establecer las oficinas del Chase National Bank. Este reloj lleva un registro

de los años, días, horas y minutos desde que se comenzaron las excavaciones para el nuevo edificio.

El nuevo reloj marca la hora por medio de los impulsos de los rayos gamma que emite el diminuto perdigon de cesio 137. Este y otros dos relojes, serán las características principales del nuevo edificio que se rá inaugurado en 1960.

### OFRECE

Insectidas, Abonos de Hortalizas y Flores Insectidas, Abonos

Toda clase de Semillas Implementos de Agricultura, Bombas para atomizar y Alimentos para Gallinas.

EL SEMILLERO

Apartado 783 - San José

## HABLEMOS DEL LENGUAJE

La varia suerte del comedido

Empecemos por precisar el sentido de "comedirse". Es un compuesto de "medir", y por eso ha significado tradicionalmente en nuestra lengua "contenerse, moderarse". Esta es la acepción clásica del verbo y solo hace poco tiempo aceptó la Academia un nuevo sentido: "ofrecerse o disponerse para alguna cosa".

Pero "comedido" hasta en la última edición del Diccionario de la Academia, solo tiene una acepción: "cortés, prudente, moderado". En buen número de países sin embargo, "comedido" no es simplemente el cortés, sino más exactamente el

"servicial". Así como se ha admitido la nueva acepción del verbo, es menester que se acepte la del adjetivo.

Y ahora si veamos la varia suerte del comedido, del que está siempre disueto, inclinado de buen grado, a prestar sus servicios, aun que no se los pidan.

Por una parte, hay quienes agraden al "comedido" o "acomedido", como en algunas partes se dice: "Un acomedido hasta en la cárcel cabe", dicen en México, para indicar que a la persona servicial nunca le va mal. En el Ecuador hay un refrán muy parecido en su significación: "El comedido come de lo escondido".

## MARIO ROMERO F.

Constructor autorizado

Planos, construcciones y presupuestos

Ahora dos puertas al sur de la calera de Patarrá, 125 varas norte de Panadería Musmanni.

## CACAO "CARBALLO"

El único elaborado por la

## FLOR DEL CAFE

Cartago - Pasaje Masís - Apartado 205

SOLICITELO EN TODAS PARTES

## "FARMACIA IMPERIAL"

San José, C. R. - Lic. R. JIMENEZ CARRION - Tel. 3835

Esquina Oeste de la CANADA DRY

DROGAS FRESCAS

Atención esmerada en el despacho a domicilio.

Para el Despacho de su RECETA, RECUERDE que tenemos el surtido más fresco de drogas

Además de nuestro atento servicio y MODICOS PRECIOS

## PLEGARIA DE GRATITUD

Bendito sea Dios que todo lo sabe, todo lo puede y todo lo perdona; que ha colocado el amor el dolor y la ilusión por encima de los poderes terrenales; que manda la miseria al holganzán y al avaro, la esclavitud al poderoso y los remordimientos al malvado; que consuela solo EL, a los padres, a los descorazonados y a los benefactores; que con el árbol nos enseña la bondad y la belleza; con los pájaros a amar la libertad, y con las flores a comunicarnos con los muertos; que ciega al ambicioso, aniquila al soberbio y acaricia al humilde; que nos da la palabra y el silencio la sed y el agua, la fatiga y el

sueño, la juventud y la vejez; que ha dispuesto que el más ignorante sepa todo, menos su propia ignorancia; que solo encuentre su felicidad quien busca la de otros y que los insaciables tengan por principal ocupación buscar motivos de preocupación; que nos impone el trabajo sin que sepamos su final destino; que juntemos ignorando para quien, que esperemos, sin conocer lo que esperamos; que con la fe nos ilumina el camino; con la esperanza dobla nuestras energías y con la caridad nos deja acercarnos a EL.

Bendito sea Dios que, nos quita esta vida y nos da otra mejor.

Constancio C. Vigil

## MARTI, ESCRITOR USTED Y SU ESPEJO

Martí vivió solo cuarenta y dos años y pocas vidas pueden ofrecer como la suya un ejemplo tan vivo y aleccionador de una consagración casi absoluta a un solo ideal a un solo, alto y nobilísimo propósito la libertad de su patria.

"Su vida —dice Federico de Onís— fue una de las más intensas puras y nobles que se han vivido sobre la tierra". Juicio justiciero y exacto en el que queda sintetizada el espíritu del ilustre escritor cubano.

Formado intelectualmente primero en su patria y luego en España, donde aprovecha el forzoso exilio estudiando derecho y filosofía y le tras —carreras ambas en las cuales se gradúa— su larga militancia en las luchas en pro de la libertad de su país natal agita de tal modo su vida que lo vemos ir apremiado siempre de Cuba a España, de España a Inglaterra a los Estados Unidos y de nuevo a Cuba, viviendo, unas veces en su isla natal de la que en varias ocasiones desterrado, otras veces en los Estados Unidos en México, en Venezuela, en Centro América. Y no al margen, sino en medio de esa vida de tensión constante, entre un viaje y otro, entre conferencias, entrevistas públicas y sectores, gestiones, preparativos, etc., Martí, atiende a veces su bufete de abogado o de clases particulares, o hace periodismo, o escribe. Su obra literaria no nació en el reposo, sino en la lucha en la agitación, en la brega constante. De ahí su carácter de fragmentaria, de precipitada. De ahí su nerviosismo y su tempestuosa efervescencia. Hombre y estilo son de Martí una misma cosa. Todo, prosa y verso, ensayos y discursos, cartas y proclamas, nace de la misma caldera interior en que abrasa constantemente sin consumirse el alma de Martí. Escribió como quien saca algo de dentro de sí mismo. A veces como quien lo saca a jiro, hasta sangrar. Y lo hace con palabras —fuego o con palabras— cristal, o con palabras tintineantes como oro, que ahí está la razón de lo mucho que valen su prosa y su verso.

La producción de Martí es extensa y ella ha sido recogida en dos gruesos volúmenes bajo el título de "Obras completas". En ella hay obras de todos los géneros: ensayos escritos políticos, impresiones de viaje, crítica literaria y artística, lecturas para niños narraciones, obras de teatro, poesías, etc. Es que en el genio Martí tiene algo de cada del trópico. Irrumpe, caudaloso, y se vierte, tumultuoso y multi color, por mil lugares diferentes, sin detenerse nunca, fecundante y magnífico. En las numerosas páginas que salieron de su pluma, están vivos el Martí observador y cap-

tador de las bellezas naturales; el Martí pensador; el Martí lector y gustador incansable de antiguos y modernos; el Martí amigo de los niños, para los cuales escribe hermosas páginas que siempre se leerán con gusto; el Martí poeta, todo sensibilidad y fervor; el Martí político que escribe como quien pelea, pero siempre con nobles armas, y por último, el Martí cubano, cubano por encima de todo, y cubano amante de la libertad inmediata y total de su patria. En cada uno de estos aspectos Martí vive sus ideales de hombre y de escritor honradamente dramáticamente casi. R en cada uno de ellos, deja páginas valientes, hermosas, comunicativas, llenas de fervor y de luz, en las que quedó indeleble la impronta de su genio y de su pasión.

En una galería de grandes americanos, Martí no podrá faltar nunca al lado de Washington, Bolívar, San Martín, Sarmiento. Hombre de Cuba, lo es también de América, y por él habla asimismo, como el caso de sus gloriosos congéneres, todo el continente. Martí escribió en varios periódicos de América: en México en Venezuela, en Chile, en la Argentina, siempre en contacto con todas las repúblicas de Hispanoamérica y escribe para toda América, sintiéndose hermano hasta los huesos, en las luchas, en los sueños y en las aspiraciones de los hombres de todo el continente.

Como escritor solo Sarmiento puede compartir con él la gloria de haber sido la voz viva y señora de América, su expresión y su esperanza. Sin contar lo que ella significó también como iniciador de un nuevo movimiento literario, de una nueva estética —el modernismo, que luego tendrá por jefe indiscutido a su maigo panegirista. Rubén Darío. El modernismo, en su carácter rústica más esencial la influencia de la poesía francesa de fines de siglo en la poesía española, y el amor casi sensual por la palabra en joyada toda matriz y musicalidad y por sobre todo, grávida de poesía de fina y evanescente poesía, tuvo en Martí particularmente en el prosista, uno de los más lucidos y fervientes precursores.

¡Cuánto pudo haber avanzado y realizado, en el campo infinito de la creación literaria, este incansable luchador, que murió por su desgracia y para desgracia de las letras del continente, tan joven y tan lleno de cosas por hacer toda vida!

Pero los mármoles de su rota columna cuentan ya entre las obras más bellas y de más perdurable encanto que hayan sido creadas bajo el cielo de América.

Fermín Estrella Gutiérrez  
De "La República"

Que la calle es un escenario donde de la vida y los seres humanos se ponen en evidencia, es una verdad tan grande como la existencia misma. Pues bien, el ómnibus que me trae todas las mañanas a mi oficina se ha convertido en poco más que en un teatro ambulante. Y lo que en él se ve no es siempre lo más agradable. Algunas mañanas dedico casi la hora entera que me lleva el viaje, a leer algún libro o los periódicos... a veces a hacer anotaciones concernientes a mi trabajo... otras, como hoy, a contemplar mis ocasiones compañeras. Desde que subí observé a una joven con cuerpo de muñeca bien peinados sus cabellos coloreados de un cálido color cobrizo, con un adorable vestido de hilo celeste impecables sus zapatos blancos, discretos en su arreglo facial... En fin la muchacha resultaba sumamente agradable de mirar. Pero he aquí que todo su encanto se desmoronó, al menos para mí. La joven abrió su cartera y de ella extrajo una limpa y durante todo el trayecto estuvo dale que dale a sus uñas. Si el ruido de la lima me ponía nerviosa, su actitud, mucho más. Pero ella seguía muy seria en su tarea. En eso, escucho detrás mío un ruido algo extraño. Me doy vuelta y descubro a una mujer bastante descuidada en su atavío, peinándose

su cabellera que para colmo de males era larga hasta los hombros. ¡Completamente fuera de lugar en esta época de peinados cortos o totalmente recogidos! Los hombres que hacían el mismo trayecto, de pie, empezaron a mirar a una y a otra con acentuada curiosidad. La cosa se empeoró cuando paradas más adelante subió otra joven evidentemente atrasada para su trabajo. A igual que la primera estaba vestida con suma elegancia. Su traje de algodón carmelita, tan de moda, me atrajo la atención. Estaba bien peinada pero la cara sin maquillaje... el que empezó a aplicarse delante de todos que la miraban con sonrisas no muy bien disimuladas. ¡Niñas, vamos, hay que hacer quedar bien al resto del mundo femenino! ¡Ningún lugar público es para intimidades de esta clase!

### RELOJERIA HERMANOS ROJAS ESQUIVEL



Distribuidores de los relojes  
BENRUS  
MARVIN  
LUSINA

### TALLER MODERNO

Motos - bicimotos  
pintura en general  
enderezado y  
soldadura  
S. ZOSTER Y DULFF  
150 varas Norte de antigua  
Botica Solera

### MADERERIA

MADERAS finas para muebles, MADERAS semiduras, MADERAS suaves, MADERAS elaboradas y secas, construya con maderas de calidad, ordene sus maderas a:  
Sociedad Maderera Santa Bárbara Ltda.  
TELEFONO: 6650 — SAN JOSE — APARTADO: 3676

### MADERAS. "PALO NEGRO" HEREDIA

— TELEFONO: 137 —  
MADERAS aserradas, MADERAS en trozas, MADERAS a muy buenos precios en el,  
DEPOSITO DE MADERAS "PALO NEGRO"  
HEREDIA - TELEFONO: 137

### Pulseras Magnéticas

LEGITIMAS (con 8 magnetos)  
"MAGPOLE" patente N° 459802  
AL INCREIBLE  
PRECIO DE **₡ 15.95**  
**Tienda El Trébol**  
ENTRADA SUR PASAJE AMERLING  
Frente al Super Mercado  
Contiguo a Alán y Alán

### AVISO

a todos mis amigos y clientes de la ciudad de Cartago,  
**que trasladé mi Laboratorio Dental**  
150 varas Oeste del almacén Villanea  
donde los podré atender más ampliamente  
JORGE ARTURO VALERIN Y HNO.

Flores, más frescas y perfumadas

LAS CONSIGUE:

**EN JARDINERIAS,**  
**Costa Rica, Bellas Artes**  
**El Porvenir El Jazmín**

Solicítelas a los teléfonos  
2499 — 3597 — 1221 — 2680

POCO TIEMPO HA...

Viene de la PRIMERA PAGINA.

ción nos acontece a los latinos como a la olla de barro que quiso acompañar a la olla de hierro "LA FOUNTAINE". Más complejos aun son los problemas de un entendimiento entre las naciones que integran la O. N. U. Que igualmente trata de disimular el infranqueable abismo que interpuso la segunda GUERRA MUNDIAL entre vencedores y vencidos.

Analizando detenidamente los problemas económicos y políticos, sociales y raciales, religiosos y morales que afectan hoy al mundo entero, dejando a un lado las hipocresías y diplomacias, dolidos intensamente por los continuos fracasos de los ARBITROS MUNDIALES, ONU y OEA, conociendo de sus vicios y decadencia humana que constituye la verdadera fuerza que levanta IMPERIOS y que sume en el atraso moral y económico a nuestros países, muy parcializados por la terrible angustia de nuestro espíritu deseoso de un PLANO DE DIGNIDAD proporcional al concepto MORAL DE NUESTRA EXISTENCIA, nos permitimos presentar un ligero esbozo ahora, para irlo ampliando a medida de la comprensión que logre ganarse con la difusión entre los hombres de BUENA VOLUNTAD, NUESTRO PROYECTO DE PROCLAMA A LA TERCERA POTENCIA MUNDIAL es la siguiente.

Latinoamérica debe consolidar su propia estructura existencial. Debe hacer su propio esfuerzo y valerse de sus propios medios. Debe unirse y estructurarse por un concepto avanzado y experimentable... es el mundo nuestro y el que deseamos ver engrandecido y dignificado segundo.

Con sede en América, desde México a Cabo de Hornos es el CENTRO DE UN PODER que se funda en la riqueza natural de nuestra tierra en el espíritu de DIOS y de nuestra raza sufrida: en el deseo de superación humana, en la semejanza de nuestras costumbres y nuestro idioma, pero sobre todo en la fe. Es una fuerza moral, no en una fuerza bélica. Debe llegar a ser una fuerza intelectual. LA TERCERA POTENCIA DEBE NACER porque la necesidad y la lógica lo demandan, para servir de ARBITRO a las otras POTENCIAS para enseñar a la humanidad el fin supremo de la vida. Para abatir los orgullos que se fundan en el poder material y mostrar la verdadera PAZ que se arraiga y se impone a fuerza persuasiva de comprensión y caridad, y no por la fuerza de las armas ni el dinero. LATINOAMERICA, para la TERCERA POTENCIA MUNDIAL se basta sola, pero debe absorber en el menor tiempo posible el total de la CULTURA y la EXPERIENCIA del mundo atrayendo a su seno todos los técnicos europeos como lo vienen haciendo las otras dos potencias, dejándole participación condicionada a España, Francia e Italia e invitando también al Japón y Oceanía.

Tercero LA TERCERA POTENCIA MUNDIAL tiene una base sólida que es su poder espiritual puesto a prueba en múltiples ocasiones de las cuales habla la Historia fortalecida por la DOCTRINA de la IGLESIA UNIVERSAL que pone al frente de NUESTRO IMPERIO TERRENAL y ULTRA TERRENAL a un solo LIDER y SEÑOR, CON TODOS LOS MERITOS PARA GOBERNAR EL MUNDO "NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO".

NICANOR HIDALGO HIDALGO

San José, Costa Rica

# HERALDO SOCIAL

## AMIGOS DE NUESTRO PERIODICO QUE CUMPLEN AÑOS

En medio de gran alegría, han celebrado la grata fecha de su cumpleaños, nuestras estimables amigas señora doña Zoila Rosa Naranjo de Alvarado y Ana Ligia Naranjo, a quienes felicitamos deseándoles muy larga vida y un cúmulo de felicidades.

## LIC. DON CARLOS ALVAREZ

De nuevo se encuentra entre nosotros, el culto caballero amigo nuestro don Carlos Alvarez, quien por muchos años estuvo radicado en Puntarenas. Nosotros al celebrar su regreso a esta capital, le hacemos llegar un atento y cordial saludo hasta el lugar de su residencia. Saludo que hacemos extensivo a su estimable y gentil señora, hijos y demás familia.

## DON ANGEL BLANDO Y DOÑA TERESA DE BLANDO

Adelantamos un cordial saludo a nuestros gentiles amigos, don Angel Blando y su muy estimable señora doña Teresa de Blando, quienes pasaron una larga temporada de descanso en Italia al lado de sus familiares. El señor Blando viene de nuevo a ponerse al frente de su negocio "El Castillo".

## DON VICENTE GAROFALO

Saludamos a su regreso de Europa, al gran amigo de nuestro periódico, don Vicente Garófalo, residente en la ciudad de Cartago. Celebramos su mejoría deseándole toda su familia.

## SIMPATICA NINITA QUE CUMPLE AÑOS EN CINCO ESQUINAS DE TIBAS

Cinco bellas primaveras ha cumplido la guapa amiguita Lizett Rodríguez Mena. La muñeca consentida del hogar de nuestros buenos amigos don Efrain Rodríguez y su estimable señora doña Mireya Mena de Rodríguez. DEFENSA NACIONAL le hace llegar un afectuoso saludo deseándole en unión de toda su familia muy larga vida y muchas felicidades.

## NOTA DE DUELO

En días pasados dejó de existir en esta capital rodeado del cariño de todos los suyos, el respetable caballero amigo nuestro, Ing. don Lino Benavides Quirós tronco venerable de una antigua y conocida familia residente en esta capital. Sus *funerales* constituyeron una sentida manifestación de duelo asistiendo al mismo nutrida representación de todas nuestras clases sociales. Lleven estas líneas nuestro más sentido testimonio de condolencia a todos sus familiares. En especial a la doctora doña Celina Benavides de Uriza, Revdo. Luis Benavides Obando, Miguel Angel Benavides Obando, Clementina Benavides Obando, y Dora Benavides Obando y demás familia doliente.

## DOÑA CARMEN MATA DE RAMIREZ

Sigue mejorando de su reciente enfermedad, la distinguida señora doña Carmen Mata de Ramírez, vecina de la ciudad de Cartago. Celebramos su mejoría deseándole completo restablecimiento.

## NINITA QUE CUMPLE AÑOS EN GUADALUPE DE GOICOECHEA

Siete bellas primaveras ha cumplido la guapa chiquitina, Beatriz Solano Jiménez. Hija del estimable hogar de nuestros amigos don Víctor Solano y doña Dora Jiménez de Solano. DEFENSA NACIONAL desea a la simpática amiguita un cúmulo de felicidades y larga vida, en unión de sus padres y demás familia.

## ESTIMABLE SEÑORA QUE CUMPLE AÑOS EN LA CIUDAD DE CARTAGO

Nos es grato saludar en esta ocasión a la culta señora doña María Teresa Hernández de Gyalba, quien se encuentra celebrando la grata fecha de su cumpleaños, habiendo sido muy congratulada por todas sus amistades. DEFENSA NACIONAL le desea muchas felicidades y largos años de vida en unión de toda su familia.

## JOVEN ACCIDENTADO

Lamentamos el accidente sufrido al estimable amigo don Alberto Araya en Cinco Esquinas de Tibás, deseándole pronto restablecimiento.

## AYUDANDO A MAMA EN LA COCINA

### La ensalada como plato principal

Una ensalada que se emplee como plato principal de una comida, debe contener algunos alimentos ricos en proteínas tales como queso, huevos, como también verduras, crudas o cocidas. Para obtener mejores resultados, se aliñan por separado las verduras y se combinan en el momento de servir. La mayonesa o el aliño cocido añaden cuerpo y valor alimenticio a las ensaladas de esta clase.

### La ensalada mixta de hojas

Una ensalada de hoja que se sirva antes o después de un plato gustoso o juntamente con él de-

## PRESBO. DON RICARDO ACUSA

En San Juan de Tibás se encuentra un poco delicado de salud, nuestro buen amigo el Presbo. don Ricardo Acuña. Nosotros al lamentar su enfermedad, le deseamos pronto restablecimiento, haciéndole llegar nuestros respetos hasta el lugar de su residencia.

## ANIVERSARIO DE BODAS Y DIA DEL SANTO EN LA CIUDAD DE HEREDIA

En la encantadora ciudad de Heredia han festejado el aniversario de su matrimonio los estimables esposos don Ramón Hernández Vindas y su muy culta señora doña Odilí Pacheco de Hernández, quien a la vez también ha festejado la fecha del día de su Santo. Con motivo de estos aniversarios los simpáticos esposos Hernández Pacheco se han visto colmados de felicitaciones por parte de sus muchas amistades.

Llegue hasta ellos el saludo más afectuoso de DEFENSA NACIONAL, deseándoles nuevas felicidades en los años venideros en unión de toda su familia.

## Pensamientos de Constancio C. Vigil

La verdad puede ser dulce o amarga pero no mala. La mentira puede ser dulce o amarga; pero no buena.

El mérito de las personas está en razón del que ellas se atribuyen.

Las convicciones dependen de la edad; otras de las peculiaridades físicas; la mayoría del grado de cultura que se ha alcanzado. Necesidad es disgustarse con alguien por sus convicciones.

En el breve camino terrenal, de pronto nos sentimos en el cielo, de pronto en el infierno. Y es porque uno y otro se hallan también aquí.

Hay dos clases de tontos, los que lo disimulan y los que se empeñan en evidenciar su tontería.

¿Cuántos suponen que viven y no hacen más que gemir bajo la pesada carga de lo superfluo!!

Sea tu trabajo tu plegaria a Dios.

Todo lo inútil es malo, y debe su primirse.

Quien no ama la paz es extranjero en América.

Quien no sirve a la causa de la paz no sirve a Dios.

Amar es cambiar de casa el alma.

Una sola rosa es más que un ramo, y también, en vez de muchas una amistad, una esperanza, una conquista.

Los problemas humanos han de resolverse en el niño. En el hombre bien o mal, ya están resueltos.

Las flores son los pensamientos de las plantas.

Si oyes decir que alguien es bueno, piensa: Dios muestra su bondad en él.

Solo de Dios se recibe la verdad. Y cada vez que en tu soledad los nombres, una nueva energía brotará en tu corazón.

Pobreza es en el rico menospreciar al pobre; ignorancia en el sabio menospreciar al ignorante.

Frecuentemente se dice que es malo un hombre porque se conoce una mala acción de él; que es torpe quien incurrió en un error; iluso, quien creyó en una quimera.

Y siendo así ¿qué se puede esperar de la justicia de los hombres?

Las religiones son caminos que van hacia Dios. Pero no todos los que andan por ellos llevan igual dirección.

## ENCANTADORA SRTA. EN HEREDIA QUE CUMPLE AÑOS

Le enviamos un cariñoso saludo a la guapa señorita Ana Cecilia Pacheco Vargas, del bello jardín herediano quien se encuentra celebrando la grata fecha de su cumpleaños. Le deseamos muchas felicidades y larga vida en unión de toda su familia y que al través de su vida siga siendo muy feliz.

## DON ZACARIAS MORA

Ha celebrado su onomástico en la ciudad de Alajuela, el culto y distinguido empresario señor don Zacarías Mora, gran amigo de nuestra empresa. El señor Mora con motivo de la celebración de su onomástico estuvo muy felicitado por todas sus amistades. DEFENSA NACIONAL le hace llegar un caluroso saludo en unión de su cultísima señora, hijos y demás familia, deseándole muchos años más de vida.

## ONOMASTICO DE DON VICTORIANO CARBALLO

Hasta la encantadora ciudad de las brumas, le hacemos llegar un atento saludo, al culto caballero don Victoriano Carballo, quien se encuentra celebrando la grata fecha de su Santo. Dios permita que tan distinguido amigo viva muchos años gozando de mucha salud y felicidad al lado de su estimable señora y demás familia. El señor Carballo ha sido durante muchos años gran amigo de nuestro periódico, contribuyendo con sus propagandas para dar vida a nuestro periódico. Que Dios se lo pague y lo tenga siempre con salud y mucho dinero.

## DOÑA ZENEIDA BARRIENTOS RODRIGUEZ DE ROJAS

Continúa delicada de salud, la culta señora doña Zeneida Barrientos de Rojas, hermana del señor Director de este periódico. Nosotros al lamentar su enfermedad le deseamos pronta mejoría para la tranquilidad de toda su familia.

## DOÑA ROSA CHEN DE SEGURA

Enviamos un afectuoso saludo a la culta señora doña Rosa Chen de Segura, quien ha celebrado la grata fecha de su santo. Saludo que hacemos extensivo a su señor esposo, el caballero amigo nuestro, don Rogelio Segura y demás familia.

## LA SEDERIA MAX TEITELBAUM

Avenida Central, frente al Mercado costado Sur  
**IMPORTACION DE MERCADERIAS VENTAS POR MAYOR Y MENOR**  
 Tel. 3956 - Ap. 903  
 San José, Costa Rica

## TALLER TEVELANDIA

100 Norte de la Terminal y 20 Este - 5ª Avenida  
**TELEVISION - TV**  
 Instalación de antenas, reparación de radios en general. ROKOLAS. Servicio a cargo de INDALECIO ALFARO

**Bodega Hermano Miguel**  
 de ROLANDO MONGE V.  
 Pasaje Borbón ofrece artículos de primera necesidad y bodega de queso. Buena atención de su dueño

## AMIGOS DE SAN JUAN DE TIBAS

Los invitamos a visitar las cantinas

## ACAPULCO BAR

350 este de la plaza. Y Pulpería y Cantina "LA PARADA" 300 oeste de la Jefatura Política.

Donde se ofrece a los clientes las mejores bocas, tragos copetones y buena atención de sus dueños, los HERMANOS PADILLA

## SASTRERIA LONGHI



Trajes

para

Caballeros

75 VARAS AL ESTE DEL TEATRO ROXY  
 SAN JOSE, COSTA RICA

## Bomba Distribuidora Ltda.

Teléfono 1809

Atendida por su dueño

Medida legítima

Seguridad y buena atención

de pureza inigualable.

Propietario

CARLOS SANCHEZ

SUS TRABAJOS DE MECANICA POR MAS DIFICILES QUE SEAN  
 recuerde ahora y siempre:

## TALLER MECANICO DE GONZALO ROJAS

En San José, Calle Paso de la Vaca. Bomba Moya.

Tanques, fundición, portones, barandas, soldadura eléctrica y autógena y trabajos de torno.